



Union-Discipline-Travail

Ministère de l'Emploi et de la Protection Sociale



**ALLOCUTION Me ADAMA KAMARA,
MINISTRE DE L'EMPLOI ET DE LA PROTECTION SOCIALE**

**CEREMONIE DE COMMEMORATION DE LA JOURNEE
INTERNATIONALE DES PERSONNES HANDICAPEES**

Jeudi 27 avril 2023

Espace FICGAYO, Yopougon

Version 4 du 25 avril 2023

- **Excellence Monsieur le Président de l'Assemblée Nationale, Parrain de cette édition de la JIPH ;**
- **Monsieur le Ministre d'État, Ministre auprès du Président de la République chargé des Relations avec les Institutions de la République, Maire de la commune de Yopougon, Cher Aîné ;**
- **Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement ;**
- **Monsieur le Représentant du Président du Conseil Economique, Social, Environnemental et Culturel ;**
- **Mesdames et Messieurs les Responsables des Agences du Système des Nations Unies ;**
- **Mesdames et Messieurs les Elus et Cadres ;**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents des Organisations de Personnes en situation de Handicap, chers amis ;**
- **Mesdames et Messieurs les Directeurs Généraux des Entreprises partenaires (HUAWEI, MTN, NSIA Banque, BARRICK Gold, GESTOCI, ECOBANK)**
- **Mesdames et Messieurs les Directeurs Généraux, Directeurs Centraux, Directeurs régionaux et Chefs de Services ;**
- **Honorables Guides Religieux et autorités coutumières ;**
- **Chers compatriotes en situation de Handicap ;**
- **Braves populations de Yopougon ;**
- **Chers Amis de la presse ;**
- **Distingués Invités ;**
- **Mesdames et Messieurs,**

C'est pour moi un immense plaisir de vous retrouver ce matin, dans la belle cité cosmopolite de Yopougon, pour la commémoration de la Journée Internationale des Personnes Handicapées suivie de la remise d'importants dons en matériels orthopédiques aux personnes en situation de handicap.

Permettez-moi, avant tout propos, de rendre un vibrant hommage au bâtisseur hors pair de notre pays, ce travailleur infatigable, ce leader clairvoyant, dont la vision du développement est celle d'un développement participatif, inclusif et solidaire : Et cette personnalité exceptionnelle c'est le Président de la République, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA.

Chaque jour qu'il passe à la tête de notre pays est synonyme de progrès pour notre nation.

Grâce à ses qualités d'anticipateur, à son leadership éclairé et à ses incommensurables efforts et de don de soi, il bâtit avec abnégation et courage :

- une Côte d'Ivoire émergente, solidaire et stable ;
- une Côte d'Ivoire de paix, de sécurité et de cohésion ;
- une Côte d'Ivoire dont le ruissellement de la croissance économique profite à tous ;
- une Côte d'Ivoire, où chaque citoyen quelle que soit son origine ou sa condition sociale, devient un acteur épanoui du développement.

Et c'est encore lui, le Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, qui a tenu fermement, lors du Conseil des Ministres du Mercredi 30 novembre 2022, à ce que la célébration actuelle de la Journée Internationale des Personnes Handicapées soit singulière, avec des actions fortes en faveur des personnes en situation de handicap.

Merci Monsieur le Président de la République pour votre générosité et votre haute vision du développement économique et social qui est centrée sur l'humain !

Qu'il me soit par la suite permis de saluer chaleureusement la présence, oh combien distinguée de cette personnalité de marque, Son Excellence Monsieur Adama BICTOGO, Président de l'Assemblée Nationale, qui, sans hésitation aucune, a accepté d'associer son image en parrainant cette importante cérémonie pour les personnes vulnérables.

Cela dénote du grand intérêt que vous accordez, cher frère, aux personnes vulnérables et plus particulièrement à la promotion des droits des personnes handicapées et à leur autonomisation.

Oui, Excellence Monsieur le Président de l'Assemblée Nationale, en bon disciple du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Alassane Ouattara, vous savez faire preuve de dévouement pour les populations et votre générosité envers les plus vulnérables n'est plus à démontrer.

C'est donc à juste titre que notre choix s'est porté sur votre auguste personne, car vous êtes un des principaux acteurs du social dans notre pays. Je voudrais au nom des personnes en situation de handicap, ici mobilisées, qui ont décidé de s'engager à votre côté pour la bataille électorale des municipales à venir à Yop la belle, vous dire merci pour votre présence à nos côtés.

Je voudrais ensuite saluer la présence de toutes les autorités administratives, politiques, religieuses ainsi que les populations de Yopougon, mobilisées en ce jour, avec ampleur et ferveur, à ce mythique espace FICGAYO, avec à leur tête, Monsieur le Ministre d'Etat, Maire de la Commune de Yopougon, Monsieur Gilbert Kafana KONE. Cher aîné ! Vous êtes un des grands serviteurs de l'Etat ; en matière de Protection Sociale, vous le premier disciple de SEM le Président de la République, êtes une

référence pour moi et je m'applique, chaque jour, à suivre votre exemple.

Merci Grand frère pour l'hospitalité réservée à toute ma délégation.

Je tiens également à adresser mes chaleureuses salutations aux Présidents d'Associations de personnes en situation de handicap ainsi qu'à l'ensemble des récipiendaires venus de toutes les communes d'Abidjan et des localités environnantes, afin de prendre part à cette importante cérémonie organisée en leur honneur.

Chers compatriotes en situation de handicap, les pupilles du Président ADO, à vous toutes et à vous tous, je voudrais vous dire merci d'être venus si nombreux à cette importante cérémonie.

Votre mobilisation exceptionnelle de ce jour est le symbole de votre engagement à contribuer à la mise en œuvre de la politique de développement du Président de la République et le témoignage de ce que le Chef de l'Etat et la société ivoirienne toute entière peuvent compter également sur vous !

Pour ma part, je reste convaincu que vous constituez à l'instar de tous les autres citoyens, des atouts indéniables pour le développement de la Côte d'Ivoire nouvelle.

Mes remerciements vont enfin à l'endroit de tous les partenaires et entreprises citoyennes qui nous ont soutenu à travers des appuis multiformes, dans la célébration de cette journée.

Je demeure persuadé que c'est ce type de collaboration qui nous apportera des résultats efficients dans la démarche de proximité que nous déployons vis-à-vis de nos populations.

Distingués Invités ;

Mesdames et Messieurs,

La Côte d'Ivoire, à l'instar de tous les pays du monde entier, s'est résolument engagée dans la protection des personnes en situation de Handicap, notamment à travers la célébration de la Journée Internationale des Personnes Handicapées (JIPH), proclamée par l'Assemblée Générale des Nations Unies aux termes de la Résolution 47/3 de 1992.

Devenue désormais une tradition dans notre pays, cette commémoration de la JIPH témoigne de la solidarité de la nation toute entière, avec en premier Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République, à l'ensemble des personnes en situation de handicap, en vue de restaurer leur dignité.

Pour répondre, comme je le disais tantôt, à l'instruction du Chef de l'Etat donnée au cours du Conseil des Ministres du 30 novembre 2022, mon département ministériel, dans le cadre de la préparation de cette journée, a initié de façon inédite, une opération de chirurgie gratuite de la cataracte à l'attention de plus de 1.000 bénéficiaires et dont le lancement officiel a eu lieu, le 16 mars 2023, à l'Institut National pour la Promotion des Aveugles (INIPA).

Cette campagne est toujours en cours avec près de 310 interventions déjà réalisées, ici à Yopougon, avec succès.

C'est d'ailleurs l'occasion pour moi, de réitérer mes remerciements à mon collègue, le Ministre de la Santé de l'Hygiène Publique et de la Couverture Maladie Universelle, pour l'implication de ses services dans la réussite de cette opération ainsi qu'à l'équipe médicale conduite par le Docteur AGRE Lobah Jérémie, qui réalise avec beaucoup d'efficacité les opérations chirurgicales.

Nous déplorons malheureusement le décès d'une bénéficiaire, Madame BIEOU, Epouse DJI MARTINE. Je voudrais demander à toute l'assemblée d'observer une minute de silence pour le repos de son âme.

A côté de cette campagne gratuite, toujours grâce à la bienveillance et au leadership du Président de la République, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, nous venons de procéder à la remise symbolique d'une partie des 3 700 matériels orthopédiques, composés de fauteuils roulants à motricités humaines et électriques, de cannes anglaises et de béquilles.

La distribution de ce matériel se fera sur la base des listes nominatives des bénéficiaires, qui devront être transmises par les faîtières et organisations de Personnes en situation de Handicap.

Il ne s'agit pas là d'un manque de confiance, chers responsables d'organisation, mais de la rigueur que nous impose notre devoir de redevabilité envers les personnes en situation de handicap que vous représentez.

Mesdames et Messieurs les Présidents des Organisations de Personnes en situation d'Handicap ;

Chers compatriotes en situation de Handicap, les pupilles du Président ADO,

Par cette action sociale et humaniste, le Gouvernement affiche, une fois de plus, son engagement et sa solidarité à votre endroit, en vue de faciliter votre mobilité et votre autonomisation, facteurs indispensables de votre participation active à la vie et à la croissance économique de notre nation.

Au delà du caractère symbolique de cette cérémonie, c'est la Côte d'Ivoire solidaire qui est célébrée, une Côte d'Ivoire qui ne

laisse personne de côté dans sa marche victorieuse vers le développement économique et social.

Dans cette perspective et en ma qualité de Ministre de l'Emploi et de la Protection Sociale, je tiens à vous réitérer l'engagement constant de tout le Gouvernement ainsi que de mon département ministériel à œuvrer sans relâche, à l'amélioration de vos conditions de vie.

Je vous rassure que j'ai pris bonne note de vos doléances qui seront examinées par mes équipes techniques et soumises au Gouvernement. Et vous le savez, nous les adeptes du Président de la République, quand on dit, on fait !

J'ai également noté, avec une réelle satisfaction, votre appel solennel, Personnes en situation d'handicap, au Président de la République, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, à poursuivre, pour le bonheur de tous les ivoiriens, le processus de modernisation accélérée de notre pays, en phase d'émergence. Je puis vous assurer que votre appel sera transmis fidèlement au Président de la République.

J'ai enfin noté votre demande forte au Gouvernement de commémorer la Journée Internationale des Personnes Handicapées à la date du 3 décembre, conformément aux recommandations des Nations Unies.

Sollicitation à laquelle j'abonde pleinement et j'instruis, dès à présent, le Directeur Général de la Protection Sociale ici présent, de mettre en œuvre toutes les diligences pour tenir et respecter cette date symbolique.

Je voudrais enfin vous dire merci pour vos déclarations fortes de ce jour marquant votre soutien au Président de la République et au Président de l'Assemblée Nationale pour les scrutins à venir !

Nous porterons ce message historique des Personnes en situation de handicap aux hautes autorités concernées, dont votre parrain de ce jour, afin qu'elles puissent effectivement vous recevoir.

Distingués Invités ;

Mesdames et Messieurs,

Le Gouvernement de Côte d'Ivoire, sous le leadership éclairé du Premier Ministre, Son Excellence Monsieur Patrick ACHI, s'est résolument engagé dans la dynamique de la gouvernance inclusive, avec au centre des politiques, les personnes vulnérables et en situation de handicap, conformément à la vision du Chef de l'Etat.

Et le bilan de notre pays, ces dernières années, en termes d'amélioration des conditions de vie des personnes en situation de handicap est largement positif !

J'en veux pour preuve :

- le Projet « Éducation Inclusive en Côte d'Ivoire, promouvoir une éducation inclusive de qualité pour les enfants en situation de handicap », réalisé dans les villes d'Abidjan, Dabou, Agboville, Toumodi, Yamoussoukro, Bouaké, Oumé, Man, Abengourou et Korhogo.

- l'adoption en Septembre 2021, de deux décrets portant création des Commissions Techniques d'orientation et de reclassement Professionnel (COTOREP) Secteur Public et Secteur Privé,

- le Projet d'Insertion des Personnes Vulnérables (PIPV) inscrit au Programme Social du Gouvernement (PS-GOUV 2) qui a permis en 2022, à plus de 3 600 personnes vulnérables d'avoir des Activités Génératrices de Revenu ;

- le recrutement dérogatoire des personnes en situation de handicap à la Fonction Publique en 2022, avec près de 200 personnes en situation de handicap recrutées dans les concours d'entrée à la Fonction Publique.

J'en veux enfin pour preuve, la récente adoption du décret portant création, attributions, organisation et fonctionnement du Fonds pour l'Insertion Professionnelle des Personnes en Situation de Handicap, en abrégé FIPPSH, en Conseil des Ministres du Mercredi 15 février 2023. Ce fonds permettra lorsqu'il sera opérationnel, de favoriser l'insertion et le maintien dans l'emploi, des personnes en situation de handicap.

Au-delà de ce qui est entrepris par le Gouvernement, chacun d'entre nous, à son niveau, doit veiller au respect des conditions de vie des personnes en situation de handicap en leur accordant une attention particulière.

Distingués Invités ;

Mesdames et Messieurs,

A ce stade de mon propos, je voudrais réitérer mes sincères remerciements à Son Excellence Monsieur le Président de l'Assemblée Nationale, qui a bien voulu accepter le parrainage de cette belle activité.

Et ce, d'autant plus qu'elle se tient à Yopougon, commune pour laquelle il a la grande ambition d'en faire un modèle de cadre de vie et d'épanouissement pour ses habitants, dans la continuité de l'œuvre de notre cher Aîné, Gilbert KAFANA KONE.

Cher Homonyme, nous nous connaissons depuis plus de trente années. Nous avons fait ensemble beaucoup de choses. je connais la force de votre volonté, de votre courage et de votre

engagement à vous investir à améliorer notablement, à travers des projets structurants, la qualité de vie des populations.

Aussi, voudrais-je, à ce pupitre, vous exhorter, braves populations de Yop-City, à faire le bon choix pour les échéances municipales du 2 septembre prochain, le choix du développement de votre commune, le choix des opportunités d'emplois, le choix du Maire Adama BICTOGO, car « il n'y a pas mieux » en termes d'innovations, de développement durable ou de vision. Le candidat Adama BICTOGO est l'homme qu'il faut, au moment où il faut et dans la commune où il faut.

S'il plaît à Dieu et par la volonté ici bas du Président de la République SEM Alassane Ouattara, vous serez élu le 2 septembre maire de Yop City.

A mon aîné bien aimé, le Ministre d'Etat, Maire de la Commune de Yopougon, je voudrais également vous exprimer ma reconnaissance pour votre soutien historique et constant à mon égard.

C'est sur ces mots de remerciements que je voudrais clore mon propos en vous souhaitant à toutes et à tous, une bonne célébration de la Journée Internationale des Personnes Handicapées.

Vive la Journée Internationale des Personnes Handicapées !

Je vous remercie.